

[View this email in your browser](#)



Co-funded by the
Erasmus+ Programme
of the European Union



Universidades inclusivas:
Competencias clave de la
comunidad universitaria
para el desarrollo de una
ciudadanía activa

En este segundo boletín de noticias del proyecto SOLIDARIS (585762-EPP-1-ES-EPPKA2-CBHE-JP) podréis conocer los eventos e iniciativas llevadas a cabo durante los últimos meses. Os mantendremos informados de forma semestral de las novedades del proyecto.

[Segunda reunión presencial de SOLIDARIS en Buenos Aires y visita a Virasoro](#)



Durante los días 14 y 16 de noviembre el consorcio del proyecto SOLIDARIS se reunió en su 2º encuentro presencial, que tuvo lugar en la sede de Buenos Aires de la Universidad Nacional Tres de

Febrero, con el fin de compartir experiencias inclusivas y poner en común las actividades realizadas hasta el momento en el marco del proyecto.

El clima de trabajo fue muy colaborativo y hubo oportunidad de trabajar directamente sobre el segundo paquete de trabajo del proyecto, orientado a la creación de una herramienta de autoevaluación de competencias que se identificaron en la fase anterior como importantes para conseguir la inclusión social de personas en riesgo de exclusión del ámbito universitario. Durante los días de encuentro se fijaron las siguientes etapas de SOLIDARIS y durante el último mes de 2018 se probará la efectividad de la herramienta de autoevaluación.

Previamente, en el inicio de la semana (12 y 13 de noviembre), la mayor parte de los socios visitó la sede en Virasoro (Provincia de Corrientes, Argentina) de la universidad socia Universidad del Salvador. Allí tuvieron la ocasión de conocer de primera mano los servicios de atención al estudiantado y las actividades que se realizan allí para la inclusión social.

I Simposio SOLIDARIS sobre Universidades Inclusivas



El día 15 de noviembre, y aprovechando la presencia del conjunto de socios en Buenos Aires, la Universidad socia de acogida, UNTREF, organizó el I Simposio SOLIDARIS sobre Universidades Inclusivas. Durante el mismo, los asistentes tuvieron la posibilidad de disfrutar de la visión de expertos y de alumnos sobre los procesos de inclusión educativa en América Latina desde diversas perspectivas: política, feminista, sociológica, etc.

El Simposio no sólo trató sobre la inclusión desde un punto de vista teórico, sino que las ponencias y mesas redondas se estructuraron desde una perspectiva muy inclusiva al tener en cuenta el punto de vista del profesorado y los expertos, así como dar la palabra a la experiencia y opiniones del alumnado.

La jornada concluyó con una presentación de las estrategias de inclusión y los servicios de atención al estudiantado de cada una de las universidades socias del proyecto, sirviendo como ejemplo e intercambio de buenas prácticas entre todos los asistentes.

La Universidad Austral de Chile realiza la última actividad fuera del aula de jóvenes del programa Propedéutico del Campus Patagonia



El pasado 24 de noviembre, jóvenes pertenecientes al programa Propedéutico-Universidad Austral de Chile (UACH) Campus Patagonia realizaron su última actividad fuera del campus universitario en la Reserva Nacional Río Simpson, Chile. Quienes tuvieron una jornada de aprendizaje, autorreflexión y esparcimiento, previa a la rendición de la cuestionada Prueba de Selección Universitaria (PSU).

El Programa Propedéutico-UACH nace en el Campus Patagonia en el año 2012 con la finalidad de proporcionar apoyo a jóvenes talentosos que, por estar inmersos en contextos desventajosos, ven obstaculizada su posibilidad de ingresar a la educación superior.

En septiembre de 2017 a raíz de este mismo proyecto la UACH ingresa a la red SOLIDARIS, proyecto de la Unión Europea, compuesto por 10 instituciones educacionales europeas y latinoamericanas, además de una consultora europea en asuntos educacionales, que buscan la capacitación de personal académico y no académico para mejorar el apoyo a la comunidad universitaria, en especial a colectivos con especiales dificultades, facilitando su inclusión activa en la Universidad y el empoderamiento para su desarrollo socio-educativo.

Actualmente, el Programa Propedéutico-UACH Campus Patagonia trabaja con estudiantes de 4° medio de 11 establecimientos de la Región de Aysén, quienes durante el segundo semestre participan en tutorías, en las cuales se realizan actividades en torno a la comprensión lectora, problemas matemáticos y conocimiento personal, entre otros. Además, se realizan tres salidas a terreno en donde se trabajan dinámicas enfocadas al contexto de los jóvenes. Todos estos estudiantes poseen un cupo de ingreso directo a la Universidad Austral de Chile.

Es importante recalcar que el Programa Propedéutico -UACH se sustenta en un paradigma emergente que considera a la diversidad cultural y socioeconómica como factor enriquecedor para las comunidades universitarias, asumiendo que el talento está distribuido de manera homogénea en los distintos segmentos sociales, factores y características que la actual Prueba de Selección Universitaria (PSU) no considera ni potencia, mostrándose a la universidad como un espacio en que la inclusión no tiene cabida.

[Jornadas de Proyección Social en Virasoro \(Argentina\)](#)



La Universidad del Salvador, fundada por la Compañía de Jesús hace más de 60 años, posee una Delegación -desde comienzos de los años noventa- en la provincia de Corrientes, en el nordeste argentino, en la que se dictan las carreras de Ingeniería Agronómica y Veterinaria. El campus denominado “San Roque González de Santa Cruz” se encuentra ubicado sobre la Ruta Nacional 14, a 18 kilómetros al sur de Gobernador Ingeniero Valentín Virasoro y a 110 kilómetros de Posadas, provincia de Misiones. Se trata de una ciudad con un gran movimiento comercial dada la amplia cantidad de empresas yerbateras, forestales y ganaderas que se han establecido en la zona. Esto, sumado a la actividad cultural y deportiva, ubica a la ciudad entre una de las de mayor desarrollo poblacional y económico de la provincia.

El campus surge como respuesta a la necesidad de formación universitaria en las carreras de relevancia para la producción local. En este sentido, se vincula con instituciones de gran prestigio nacional como el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) y el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) con quienes se llevan a cabo programas conjuntos de investigación y vinculación con el medio.

Uno de los compromisos históricamente más fuertes de la universidad ha sido formar profesionales comprometidos y con conciencia social. En el marco del “Programa Provincial de Arbolado Urbano y Recuperación de Espacios Públicos” de Corrientes, la Dirección de espacios Verdes y Arbolado Público de la Municipalidad de Gobernador Virasoro, la Dirección Provincial de Energía de Corrientes y la Cooperativa de Servicios Públicos solicitaron colaboración a la carrera de Agronomía de la Universidad del Salvador para la realización de un censo del arbolado urbano a los fines de conocer la distribución y el estado de las especies y aportar datos certeros, estadísticos y profesionales. También participaron de este programa el Secretario de Desarrollo Territorial, Obras y Servicios Públicos del Municipio, el Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA), la Dirección de Promoción y Desarrollo Turístico de la Municipalidad de Gobernador Virasoro y la Dirección de Recursos Forestales de la Provincia de Corrientes.

Entre los objetivos del proyecto se encontraban incorporar a los estudiantes en la construcción de procesos de participación y toma de decisiones, tanto en la intervención en la comunidad como en los procesos de gestión interna de las actividades. Así se posibilitaba la rotación de tareas en las áreas de coordinación operativa, capacitación y la valorización del trabajo comunitario y se estimulaba la capacidad de transmisión de conocimientos en los estudiantes de la Universidad. Entre los resultados más sobresalientes se ha logrado relevar las especies de seis calles principales de la localidad y se han recopilado datos de altura, diámetro, condición fitosanitaria e inconvenientes con el tendido eléctrico.

Asimismo, se participó en mesas de trabajo, llevadas a cabo en la Agencia de extensión rural del INTA Virasoro por la Dirección de Espacios Verdes de la Municipalidad, donde se trataron el alcance del proyecto y los lineamientos de acción.



SOLIDARIS 585762-EPP-1-2017-1-ES-EPPKA2-CBHE-JP

This project has been funded with support from the European Commission. This publication [communication] reflects the views only of the author, and the Commission cannot be held responsible for any use which may be made of the information contained therein.